

Inauguration de l'exposition "Se nourrir au Front" au siège du Souvenir Français -
Jeudi 14 novembre 2024

La nourriture est au centre des préoccupations des nations en guerre. Nous le rencontrons aujourd'hui en Ukraine, ce pays agricole dont les terres sont de plus en plus abîmées par la guerre. Nous le rencontrons également à Gaza, où la famine s'impose à la population civile, mais aussi au Liban où le souvenir de la Grande Famine de 14-18 qui vit plus de 250 000 morts réapparaît.

Se nourrir fut au centre des préoccupations des populations civiles en France durant l'occupation allemande.

Se nourrir fut aussi au centre des préoccupations des gouvernements pendant la Première Guerre mondiale. Il fallait d'abord nourrir les soldats, et inventer les moyens d'amener la nourriture dans les tranchées. Ce fut l'invention de la roulante, et surtout mobiliser les campagnes, avec le transfert des animaux, l'ouverture des abattoirs, mais aussi l'achat massif de vins et de rhums.

Il fallait aussi garantir la nourriture des civils, d'abord en maintenant l'agriculture à niveau grâce à la mobilisation des femmes, ensuite en élaborant des politiques de restriction, avec des jours de fermeture, en particulier des pâtisseries.

Se nourrir pendant la guerre est un thème qui s'impose depuis quelques années dans la recherche historique. Le Souvenir Français a souhaité lui donner toute sa place mémorielle.